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КАКУЮ картину рисует
воображение потенциаль�
ного туриста при упомина�
нии о Карачаево�Черкесии?
Величавые горы с бело�
снежными ледниками, кри�
стальной чистоты реки и
озера, упоительный воздух
и богатые животным миром
леса. За кадром остаются
загрязненные источники и
речные берега, нещадно
вырубаемые лесные угодья,
н е с а н к ц и о н и р о в а н н ы е
свалки и горы мусора в за�
поведной зоне и за ее пре�
делами. И виной всему � мы,
люди.

Участниками пленарного
заседания в Общественной
палате стали представите�
ли законодательной и ис�
полнительной власти реги�
она, государственных

Рашид Темрезов отме�
тил, что «негативные про�
цессы в сферах миграцион�
ной политики и незаконно�
го оборота наркотиков яв�
ляются одними из значимых
факторов, оказывающих су�
щественное влияние на эко�
номическую и социально�
демографическую обста�
новку, а также могут способ�
ствовать росту преступнос�
ти, в том числе террористи�
ческой и экстремистской
направленности.

«Необходимо своевре�
менно пресекать любые
попытки возможного ис�
пользования каналов неза�
конной миграции для про�
никновения членов терро�
ристических организаций и
контрабанды наркотиков», �
сказал глава региона.

Участники заседания об�
судили результаты работы
по обеспечению обще�

ОБЕСПЕЧИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ ГРАЖДАНГЛАВА Карачаево�Черкесии Рашид Темре�
зов провел совместное заседание Коор�

динационного совещания по обеспечению
правопорядка и Антинаркотической комис�
сии в Карачаево�Черкесии.

ственной безопасности и
правопорядка в Карачаево�
Черкесии в 2016 году и
меры по повышению ее эф�
фективности в 2017 году. С
докладами выступили и. о.
министра внутренних дел
Сергей Гаврилкин и началь�
ник Управления по обеспе�
чению мероприятий граж�
данской обороны, предуп�
реждения и ликвидации ЧС
чрезвычайных ситуаций и
пожарной безопасности
Роберт Алботов.

По словам Роберта Ал�
ботова, в республике про�
должается работа по вы�
полнению плановых мероп�
риятий, связанных со стро�
ительством аппаратно�про�
граммного комплекса «Бе�
зопасный город».

Одной из систем АПК
«Безопасный город» явля�
ется система оповещения.
На сегодняшний день в рес�

вещения населения, уста�
новлены сегменты регио�
нальной автоматизирован�
ной системы централизо�
ванного оповещения ГО
КЧР, предназначенные для
автоматизированного опо�
вещения населения. В Глав�
ном управлении МЧС Рос�
сии по КЧР установлена ап�
паратура, позволяющая до�
водить информацию об уг�
розе и возникновении ЧС в
централизованном и изби�
рательном режимах, а так�
же осуществлять перехват
телерадиовещания с целью

доведения информации об
угрозе и возникновении ЧС.

«В 2016 году организова�
но строительство одной из
систем АПК «Безопасный
город» � системы фотовиде�
офиксаций нарушений ПДД.
Выполнены работы по со�
зданию 30 стационарных
комплексов автоматической
фотовидеофиксации нару�
шений правил дорожного
движения на территории
Карачаево�Черкесии. В на�
стоящее время они введены
в промышленную эксплуата�
цию. В текущем году будут
установлены еще 30 комп�
лексов», � сообщил доклад�
чик. Участники заседания
обсудили также вопрос о
новой системе межведом�
ственного взаимодействия и
координации деятельности
различных субъектов про�
филактики наркомании.

Министр здравоохране�
ния КЧР Казим Шаманов в
своем выступлении отме�

тил, что в Карачаево�Черке�
сии число больных, состоя�
щих на учете с диагнозом
«синдром зависимости от
наркотических веществ» и
«пагубное употребление
наркотических веществ»
значительно снизилось.
Этому способствовала как
активная работа наркологи�
ческой службы, так и орга�
низация межведомственно�
го взаимодействия в рамках
соглашения по вопросам
получения информации о
лицах, состоящих на учете у
врача психиатра�нарколога.

По данному вопросу был
принят ряд решений. Так,
МВД по КЧР во взаимодей�
ствии с Министерством
здравоохранения КЧР было
поручено разработать и ре�
ализовать комплекс необ�
ходимых дополнительных
мероприятий на период
2017�2018 годов с целью
повышения эффективности
борьбы с наркопреступно�

стью и улучшения наркоси�
туации.

Министерству образова�
ния было поручено макси�
мально увеличить охват про�
филактическими медицинс�
кими осмотрами обучаю�
щихся в школах республики
по выявлению фактов упот�
ребления наркотических
средств или психотропных
веществ, продолжить реа�
лизацию мероприятий ад�
ресной профилактики среди
несовершеннолетних.

Кроме того, на заседа�
нии был рассмотрен вопрос,
касающийся итогов профи�
лактической операции по
противодействию незакон�
ной миграции на территории
Карачаево�Черкесии за
2016 год, а также о повыше�
нии эффективности мероп�
риятий первичной профи�
лактики среди молодежи в
Хабезском районе.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

публике проведены работы
по модернизации системы
оповещения. В 5 муници�

пальных образованиях, вхо�
дящих в зону комплексной
системы экстренного опо�

Главе республики представлен
новый директор АО «Газпром
газораспределение Черкесск»

Заместитель генерального директора ООО «Газп�
ром межрегионгаз» Игорь Боткин представил Главе
Карачаево�Черкесии Рашиду Темрезову нового гене�
рального директора ООО «Газпром межрегионгаз Чер�
кесск» и исполнительного директора АО «Газпром га�
зораспределение Черкесск» Сергея Москаленко.

Игорь Боткин охарактеризовал нового руководителя как
опытного профессионала, который много лет работал в
сфере ЖКХ и энергообеспечения, и выразил уверенность,
что с его приходом компания АО «Газпром газораспреде�
ление Черкесск» выйдет на новый уровень своего разви�
тия.

В ходе встречи Глава республики обозначил ряд при�
оритетных задач по развитию газовой отрасли республи�
ки, и прежде всего поручил активизировать работу по
исполнению поручений председателя Правительства Рос�
сии Д. Медведева по улучшению платежной дисциплины в
сфере топливно�энергетического комплекса.

Заместитель генерального директора ООО «Газпром
межрегионгаз» Игорь Боткин в свою очередь подчеркнул,
что компания полностью понимает общность стоящих пе�
ред регионом и компанией задач и в ближайшее время
компания выйдет с рядом инициатив, направленных на
развитие газовой отрасли в республике, а также улучше�
ние качества работы по сбору платежей за потребленные
энергоресурсы.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

ОТКРЫВАЯ мероприя�
тие, Евгений Гордиенко от�
метил, что отрасль ЖКХ тес�
но связана с обеспечением
комфорта жизни и работы
граждан, а социальная зна�
чимость жилищно�комму�
нального хозяйства делает
отрасль объектом приори�
тетного внимания и особо�
го контроля как со стороны
общественности, так и со
стороны региональной вла�
сти.

О ходе выполнения ре�
гиональной программы ка�
питального ремонта много�
квартирных домов в 2016
году рассказал генераль�
ный директор НКО «Фонд
капитального ремонта мно�

Заседание Общественного совета по ЖКХ
при Главе Карачаево+Черкесской Республики

В МИНИСТЕРСТВЕ строительства и ЖКХ КЧР под
председательством министра Евгения Гордиенко

прошло заседание Общественного совета по жилищ�
но�коммунальному хозяйству при Главе Карачаево�
Черкесской Республики. На заседании присутствова�
ли председатель Общественной палаты КЧР Вера
Молдованова, представители администраций муни�
ципальных районов и управляющих компаний, дей�
ствующих на территории региона.

гоквартирных домов КЧР»
Шахмир Кумуков, который
осветил вопросы законода�
тельного регулирования де�
ятельности регионального
оператора. Он также обра�
тил внимание, что Карачае�
во�Черкесия увеличила уро�
вень собираемости плате�
жей на 19% � с 47,7% в 2015
году до 66,7% в 2016 году.

За отчетный период че�
рез программу капитально�
го ремонта прошли 67 до�
мов (из запланированных
65) в 8 муниципальных об�
разованиях.

Согласно постановле�
нию Министерства строи�
тельства и ЖКХ России, в
августе 2016 года была ут�

верждена краткосрочная
программа на 3 года по про�
ведению капитального ре�
монта в КЧР. В 2017 году в
программу включено 79
многоквартирных домов.
Идет замена лифтового
оборудования в 10 домах, в
конце марта будут заверше�
ны работы и введены в экс�
плуатацию 5 лифтов, в кон�
це мая планируется запус�
тить оставшиеся 7.

Шахмир Кумуков отме�
тил, что для повышения со�
бираемости взносов два
раза в год сотрудники фон�
да выезжают в муниципаль�
ные районы и информируют
население о необходимости
внесения сборов и о резуль�
татах проделанной работы,
также население информи�
руется через средства мас�
совой информации.

В ходе заседания Вера
Молдованова внесла пред�
ложение о возможности
улучшения собираемости
взносов.

Окончание на 2
й стр.

ВТОРОЙ год подряд Карачаево�Черкесия входит в
первую двадцатку экологического рейтинга реги�

онов России по итогам анализа ситуации в стране за
зимний период. Но, увы, республика еще очень дале�
ка от экоидеала. Об этом говорили участники пленар�
ного заседания на тему: «Экологическая безопасность
КЧР: проблемы и пути решения», которое состоялось
в Общественной палате КЧР.

«Круглый стол»

А МОЖЕТ, МЫ
УСЛОВНО ЛЮДИ?
структур, первые замести�
тели глав администраций
муниципальных районов,
экологи муниципальных
районов, руководители не�
коммерческих организа�
ций, общественники. И в
повестке дня вопрос эколо�
гической безопасности ре�
гиона стоял на первом мес�
те.

В своем докладе замес�
титель начальника Управле�
ния охраны окружающей
среды и водных ресурсов
Валентина Ляшова сделала
акцент сразу на нескольких
экологических аспектах: со�

воздуха в КЧР нет, а в вер�
ховьях он и вовсе близок к
эталону. Количество про�
мышленных выбросов в
последние 5 лет стабильно
равно 24 тыс. тонн и состав�
ляет треть всех выбросов
загрязняющих веществ.
Основная же часть вредных
выбросов приходится на ав�
тотранспорт, которого у нас
становится все больше: это
большегрузные автомоби�
ли и огромный парк легко�
вых машин. Свою лепту вно�
сят и промышленные пред�
приятия, расположенные на
территории республики.

Тема загрязнения вод�
ного бассейна тоже стоит
остро. По словам Ляшовой,
если истоки наших рек пока
кристально чисты, то на вы�
ходе из КЧР это уже умерен�
но загрязненные воды. Мо�
ниторинг состояния водных
ресурсов ведется разроз�
ненно несколькими надзор�
ными управлениями и при�
родопользователями, по�
этому четкой картины нет.
Основными источниками
загрязнения воды были на�
званы очистные сооруже�
ния и канализация (по боль�
шей части сильно устарев�
шие и изношенные), а так�
же сброс в реки без очист�
ки загрязненных ливневых
стоков с территорий пред�
приятий и населенных пун�
ктов. В итоге очистные со�
оружения того же Черкесска
перегружены по гидравли�
ке и не справляются со сво�
ей задачей.

Тем не менее по специ�
альной программе ведется
строительство очистных со�
оружений в Адыге�Хабле, за
счет собственных средств �
их реконструкция в Черкес�
ске, также недавно постро�
ены и реконструированы
очистные сооружения в г.

Теберде и п. Домбае. По�
прежнему остаются боль�
шие проблемы с очисткой
воды в п. Архызе Зеленчук�
ского района и Прикубанс�
ком районе.

� Для решения пробле�
мы необходима дальнейшая
реконструкция объектов во�
доснабжения, водоотведе�
ния и очистных сооружений
в регионе. Здесь нужны
большие средства, поэтому
мы стараемся войти во все
имеющиеся программы, �
сказала Валентина Ляшова.

Особого внимания засе�
давших удостоилась про�
блема хранения, перера�
ботки, утилизации и обезв�
реживания твердых быто�
вых отходов (ТБО). Количе�
ство образующихся в год
отходов производства и по�
требления в республике,
идущих на захоронение на
собственных объектах и пе�
редаваемых для захороне�
ния, составляет около 527
тыс. тонн. В республике
сегодня эксплуатируются
всего лишь 2 полигона твер�
дых коммунальных отходов
(ТКО), и оба они � в Усть�
Джегутинском районе.

Окончание на 2
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стоянии воздуха и водных
ресурсов Карачаево�Черке�
сии, а также проблеме на�
копления и утилизации ТБО.

Она рассказала, что по
результатам лабораторных
исследований предельных
концентраций загрязнения

СОСТОЯЛАСЬ коллегия Министерства строитель�
ства и жилищно�коммунального хозяйства КЧР, в

работе которой приняли участие заместитель пред�
седателя Правительства КЧР, курирующий блок про�
мышленности, строительства, ЖКХ и энергетики, Сер�
гей Смородин, руководитель минстроя КЧР Евгений
Гордиенко, его заместители и сотрудники ведомства
и подведомственных организаций. Также на заседа�
ние коллегии были приглашены руководители строи�
тельных, проектных организаций, предприятий жи�
лищно�коммунального хозяйства, подведомственных
организаций, сотрудники министерства.

ОБСУЖДАЛСЯ отчёт о
работе Министерства стро�
ительства и жилищно�ком�
мунального хозяйства КЧР
за 2016 год. Об итогах ра�
боты дорожного хозяйства
в 2016 году доложил первый
заместитель министра
строительства и жилищно�
коммунального хозяйства
КЧР Ренат Семенов.

Затем об итогах работы
жилищно�коммунального
комплекса в 2016 году рас�
сказала заместитель мини�
стра строительства и жи�
лищно�коммунального хо�
зяйства КЧР Зульфира Бат�
чаева. Инесса Резникова,
заместитель министра
строительства и жилищно�
коммунального хозяйства
КЧР, в своем выступлении
подвела итоги работы в об�
ласти архитектуры и градо�
строительства. С отчётом
об итогах работы строи�
тельной отрасли выступил

СТРОИЛИ И БУДЕМ
СТРОИТЬ

заместитель министра
строительства и жилищно�
коммунального хозяйства
КЧР Анатолий Шхаев.

«В Карачаево�Черкесии
в 2016 году было введено в
эксплуатацию 14 объектов
дошкольного и общего
школьного образования,
физической культуры и
спорта в различных муници�
пальных районах республи�
ки, преимущественно в
сельской местности.

Среди них детские сады
в Дружбе, Учкекене, Джаге,
Каменномосте, Сторожевой
и Черкесске, две школы на
1260 учащихся в Черкесске
и Карачаевске, школа в Уч�
кекене. Открыты плаватель�
ные бассейны в Черкесске и
Карачаевске, три физкуль�
турно�оздоровительных

комплекса с универсальны�
ми игровыми залами в Но�
вом Карачае, Эркен�Шахаре
и Преградной, ФОК с уни�
версальным игровым залом
и бассейном в Карачаевс�
ке»,� отметил в ходе своего
доклада Анатолий Шхаев. Он
также добавил, что объем
работ, выполненных по до�
говорам строительного под�
ряда в 2016 году, составил
10 млрд. 846 млн. рублей. На
сегодняшний день уже зак�
лючены соглашения с феде�
ральными органами испол�
нительной власти о предос�
тавлении субсидий из феде�
рального бюджета в бюджет
Карачаево�Черкесии на фи�
нансирование ещё 11
объектов, которые будут по�
строены в регионе в этом
году.

В сфере жилищно�ком�
мунального хозяйства в ми�
нувшем году реализовыва�
лись региональные про�
граммы. Так, например, в
КЧР была досрочно завер�
шена программа переселе�
ния из аварийного жилья.
Из 93 аварийных много�
квартирных домов было пе�
реселено более 1,5 тысячи
человек. В рамках реализа�
ции программы капитально�
го ремонта общего имуще�
ства многоквартирных до�
мов в 2016 году отремонти�
ровано 67 домов в пяти му�
ниципальных образованиях
республики. А в текущем
году планируется произве�
сти капремонт в 79 домах.

Окончание на 2
й стр.

РОСГВАРДИЯ:
ПЕРВЫЕ ИТОГИ
НА БАЗЕ Отдела  Росгвардии по Карачаево�Черкес�

ской Республике  прошла пресс�конференция, в
рамках которой  начальник Отдела Федеральной служ�
бы войск национальной гвардии Российской Федера�
ции по КЧР полковник полиции Рашид Салпагаров рас�
сказал журналистам о том, чего удалось добиться в
прошлом году республиканским росгвардейцам.

ПРЕСС�КОНФЕРЕНЦИЯ
была приурочена к первой
годовщине войск нацио�
нальной гвардии Российс�
кой Федерации, которая от�
мечается 27 марта. Несмот�
ря на то, что отдел Росгвар�
дии по КЧР начал свою ра�
боту в октябре 2016 года,
республиканским отделом
уже достигнуты определен�
ные результаты.

� Как вы знаете, войска
национальной гвардии Рос�
сийской Федерации созда�
ны на базе внутренних войск
МВД России и являются го�
сударственной военной
организацией, предназна�
ченной для обеспечения го�
сударственной и обще�
ственной безопасности, за�
щиты прав и свобод челове�
ка и гражданина. Подводя
итоги работы Отдела Рос�
гвардии по КЧР, хочется от�
метить, что началом работы,
в целом, мы довольны. От�
дел укомплектован и рабо�
тает в штатном режиме, �
отметил Рашид Салпагаров.

В структуру отдела Рос�
гвардии по КЧР перешли
пять подразделений МВД:
ОМОН, СОБР, Центр лицен�
зионно�разрешительной ра�
боты, Управление вневе�
домственной охраны (УВО)
и авиация. Численность со�
трудников Отдела Росгвар�
дии по КЧР составляет 907
человек. Как рассказал Р.
Салпагаров, эти подразде�
ления состоявшиеся и уже
показали себя как одни из
лучших  в структуре МВД.
Поэтому качеству работы и
подготовке этих подразде�
лений Федеральной службы
войск национальной гвар�
дии Российской Федерации
по КЧР руководитель ведом�
ства дал положительную
оценку. Исключением пока
является лишь авиация. Не�
смотря на то, что уже есть
платформа, на которой ра�
ботают специалисты, мно�
гое еще предстоит нарабо�
тать.

Говоря об итогах, Рашид
Азретович отметил, что за

отчетный период было про�
ведено более 140 операций
по силовому сопровожде�
нию оперативно�розыскных
и специальных мероприя�
тий. Спецподразделения
СОБР и ОМОН за отчетный
период дважды привлека�
лись к сопровождению си�
ловых операций за предела�
ми республики. Потерь со
стороны отдела Росгвардии
по КЧР не было.

Центром лицензионно�
разрешительной работы
рассмотрено 4924 заявле�
ния на приобретение ору�
жия, из которых 3534  в элек�
тронном виде. За различные
нарушения изъято 715 еди�
ниц оружия.

� В общей сложности в
Карачаево�Черкесии зафик�
сировано 21827 владельцев
оружия, у них находится в
пользовании 28634 единицы
оружия.  Под охраной управ�
ления вневедомственной
охраны находится 2251
объект. В ходе патрулирова�
ния сотрудниками УВО пре�
сечено 412 административ�
ных правонарушений, коли�
чество пресечённых пре�
ступлений равно 20. Задер�
жано четверо лиц, находя�
щихся в розыске, � расска�
зал Р. Салпагаров.

В честь первой годовщи�
ны силовой структуры 27
марта в зале торжеств Двор�
ца культуры г. Черкесска на�
мечен целый комплекс ме�
роприятий, на которых будут
отмечены лучшие сотрудни�
ки отдела, проявившие себя
в службе.

Раиса АРНАУТОВА.
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«Необходимо обеспе�

чить взаимодействие Рос�
среестра с управляющими
компаниями, чтобы после�
дние могли оперативно по�
лучать информацию о сме�
няющихся собственниках
квартир. Это позволит опе�
ративно осуществлять дея�
тельность и всего фонда», �
сказала она.

Участниками совещания
также был поднят вопрос о
компенсации взносов за ка�
питальный ремонт лицам,
достигшим 70�летного и 80�
летнего возраста. «Необхо�
димо активно информиро�
вать население республики
о возможности подать заяв�
ку на возмещение выпла�
ченного взноса за капиталь�
ный ремонт», � прокоммен�
тировала заместитель ми�

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Полигон ТКО МУП ЖКХ

города Усть�Джегуты уже
заполнен почти на 90%. По�
лигон ТКО ООО «Чистый
город» � пока на 15,7%, но
поскольку он строился под
мусороперерабатывающий
завод, который так и не был
построен, размеры у него
небольшие.

Кроме того, на террито�
рии республики имеется
множество несанкциониро�
ванных свалок. Население
вывозит отходы либо на ок�
раины населенных пунктов,
либо в поймы рек. Террито�
рии, прилегающие к насе�
ленным пунктам, местами
сильно захламлены. Прово�
димые ежегодные мероп�
риятия по санитарной очи�
стке и уборке территорий
населенных мест не эффек�
тивны, и внесенные в зако�
нодательство изменения не
позволяют полноправно на�
казать каких�либо офици�
альных лиц того же района
или города.

В прошлом году прове�
денная на территории реги�
она проверка кроме круп�
ных свалок выявила наличие
более 200 мелких и средних
мест выброса ТБО. После
выданных предписаний 80
из 200 мест были устране�
ны. На 24 свалки были по�
даны судебные иски.

� К сожалению, инфра�
структуры обращения с ТБО
у нас нет, � сообщила Вален�
тина Ляшова. � Мы выявля�
ем, администрация убира�
ет, население сыплет � все
идет по кругу.

Окончание.
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Не менее важной была

работа по обеспечению ре�
монта жилых помещений
ветеранов Великой Отече�
ственной войны. В резуль�
тате этой деятельности в
минувшем году для прове�
дения ремонта жилых поме�
щений 155 ветеранам ВОВ
и боевых действий из рес�
публиканского бюджета в
местные бюджеты направ�
лено более 7,7 млн рублей.

Эта работа будет про�
должена и в 2017 году.

В итоге работа Мини�
стерства строительства и
жилищно�коммунального
хозяйства КЧР за 2016 год
была признана удовлетво�
рительной.

Были намечены и зада�
чи на будущее. В области
капитального строитель�
ства необходимо обеспе�
чить полное освоение лими�
тов капитальных вложений,
предусмотренных в 2017
году за счёт средств феде�
рального и республиканско�
го бюджетов, в первую оче�

Заседание Общественного совета по ЖКХ
при Главе Карачаево+Черкесской Республики

нистра Зульфира Батчаева.
По итогам совещания

было принято несколько
решений: признать работу
НКО «Фонд капитального
ремонта многоквартирных
домов Карачаево�Черкес�
ской Республики» за 2016
год удовлетворительной;
обеспечить взаимодействие
Россреестра с управляющи�
ми компаниями и Фондом
капитального ремонта.

НКО «Фонд капитально�
го ремонта многоквартир�
ных домов Карачаево�Чер�
кесской Республики» также
было рекомендовано: обес�
печить своевременное вы�
полнение плана реализации
республиканской програм�
мы капитального ремонта
общего имущества на 2017
год; принять меры по недо�
пущению переноса работ по
капитальному ремонту об�

щего имущества в много�
квартирных домах, заплани�
рованных к проведению в
текущем году; принять до�
полнительные меры, на�
правленные на повышение
собираемости взносов на
капитальный ремонт, со�
вместно с администрация�
ми городских округов и му�
ниципальных районов рес�
публики; обеспечить повы�
шение прозрачности про�
цессов проводимого капи�
тального ремонта МКД.

В завершение меропри�
ятия участникам был предо�
ставлен план работы сове�
та на 2017 год. Евгений Гор�
диенко отметил, что заседа�
ния Общественного совета
по ЖКХ при Главе Карачае�
во�Черкесской Республики
будут проходить регулярно.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

СТРОИЛИ И БУДЕМ
СТРОИТЬ

редь на объектах, включён�
ных в федеральные и рес�
публиканские программы.
Нужно обеспечить в 2017
году запланированный ввод
в эксплуатацию республи�
канской многопрофильной
детской больницы в Черкес�
ске, провести реконструк�
цию республиканского го�
сударственного лечебно�
профилактического учреж�
дения «Республиканский
перинатальный центр», за�
вершить строительство
физкультурно�оздорови�
тельного комплекса с уни�
версальным игровым залом
в ауле Малый Зеленчук Ха�
безского района и ДОУ на
300 мест в станице Зелен�
чукской, ДОУ на 200 мест в
селе Учкекен Малокарача�
евского района. Также пла�
нируется построить шко�
лу+детский сад в а. Кара�
Паго на 120 учащихся и 40
дошкольных мест, ДОУ на
200 мест в ауле Икон�Хал�

ке, подводящий газопровод
«Теберда � Домбай» и очис�
тные сооружения канализа�
ции в ауле Адыге�Хабле.

В министерстве намече�
но обеспечить в 2017 году
выполнение планового по�
казателя по вводу жилья в
эксплуатацию в объёме не
менее 165 тыс. кв. метров.
В области дорожного хозяй�
ства намечены строитель�
ство моста через Большой
Ставропольский канал на
автомобильной дороге с.
Привольное � с. Ильичевс�
кое, строительство автомо�
бильной дороги с. Приволь�
ное � с. Ильичевское, рекон�
струкция автомобильной
дороги Майкоп � Карача�
евск, реконструкция авто�
мобильной дороги Чер�
кесск – Хабез � подъезд к
МЦО «Архыз», реконструк�
ция автомобильной дороги
Конезавод � Коммунстрой �
Медовые водопады, рекон�
струкция моста через реку
Большой Зеленчук на авто�
мобильной дороге Черкесск
� Исправная � Сторожевая,
а также предстоит капи�
тальный ремонт моста че�
рез р. Кубань на дороге
Лермонтов � Черкесск � Не�
винномысск � Домбай.

Ольга МИХАЙЛОВА.

В АО «Карачаево�Чер�
кесскэнерго» по ито�

гам работы за два меся�
ца 2017 года отмечена
положительная динамика
по всем основным пока�
зателям деятельности
предприятия в сравнении
с аналогичным периодом
2016 года.

Объем реализации элек�
троэнергии в январе и фев�
рале текущего года соста�
вил 84,5 %, что на 6,3 про�
центных пункта больше, чем
за два первых месяца про�
шлого года.

Наилучшие показатели
уровня платежей � у про�
мышленных и непромыш�
ленных предприятий, а так�
же у энергосбытовых ком�
паний, являющихся оптовы�
ми перепродавцами элект�
роэнергии, приобретенной
у АО «Карачаево�Черкес�
скэнерго».

В работе с населением
также отмечены положи�
тельные результаты. Если

По итогам двух месяцев 2017 года отмечается
положительная динамика в работе

АО «Карачаево�Черкесскэнерго»
за отчетный период 2016
года объем реализации
электроэнергии частным
абонентам составил 87,6%,
то за два месяца текущего
года этот показатель увели�
чился на 2,7 процентных
пункта и составил 89,7%.

Взыскание просрочен�
ной дебиторской задолжен�
ности абонентов – одно из
направлений работы юри�
дического отдела АО «Кара�
чаево�Черкесскэнерго», ко�
торому уделяется особое
внимание.

Юристы АО «Карачаево�
Черкесскэнерго» с начала
2017 года передали в су�
дебные инстанции 147 ис�
ковых заявлений в отноше�
нии должников на общую
сумму около 27,4 млн руб.

Из этого количества 62
заявления � в отношении
потребителей�юридических
лиц на сумму около 26,8 млн
руб., а также 85 заявлений �
в отношении абонентов ча�
стного сектора на сумму
604 тыс. руб.

Судебными органами в
пользу АО «Карачаево�Чер�

кесскэнерго» с начала года
вынесено 184 судебных
акта на сумму около 30,3
млн руб.

По 49 делам, в том чис�
ле на стадии исполнения
судебных актов, уже посту�
пила оплата в размере бо�
лее 6 млн руб.

Обращения с исковыми
заявлениями в суд – это
крайняя мера, к которой
приходится прибегать в
случае, если не удается уре�
гулировать вопрос с пога�
шением долгов в досудеб�
ном порядке.

До суда с недобросове�
стными абонентами, нако�
пившими просроченную де�
биторскую задолженность,
работают отдел реализации
электроэнергии и сотруд�
ники городских и районных
энергосбытовых отделений
АО «Карачаево�Черкесскэ�
нерго», которые направля�
ют должникам претензии об
оплате задолженности. В
январе и феврале абонен�
там были направлены 1052
претензии на общую сумму
около 349,8 млн руб.

 Благодаря досудебной

претензионной работе с
начала 2017 года в кассы АО
«Карачаево�Черкесскэнер�
го» по 529 претензиям по�
ступила оплата в сумме по�
чти 2 млн руб.

Ограничение подачи
электроэнергии – еще один
действенный метод борьбы
с ростом задолженности
абонентов за потребленный
энергоресурс. АО «Карача�
ево�Черкесскэнерго» вы�
нуждено прибегать к этой
непопулярной мере в самом
крайнем случае, когда уго�
воры и претензии о погаше�
нии долгов не дают резуль�
татов.

С начала 2017 года со�
трудники диспетчерского
отдела АО «Карачаево�Чер�
кесскэнерго» направили
2245 уведомлений о пред�
стоящих отключениях сво�
им недобросовестным або�
нентам, которые в сумме
были должны энергокомпа�
нии более 7,2 млн руб.

Из этого количества 40
уведомлений было адресо�
вано юридическим лицам,
чей долг составлял около
1,5 млн руб.

91% от общей суммы
долга уведомленными о
предстоящих отключениях
абонентами был погашен:
2037 потребителей, чтобы
не остаться без электриче�
ства, оплатили в кассы АО
«Карачаево�Черкесскэнер�
го» более 5,8 млн руб. В том
числе 32 абонента�юриди�
ческих лица выплатили в
счет погашения долгов око�
ло 1,2 млн руб.

Наибольшее количество
уведомлений о предстоя�
щих отключениях должни�
ков было сформировано в
Адыге�Хабльском энерго�
сбытовом отделении, кото�
рое обслуживает потреби�
телей электроэнергии Ады�
ге�Хабльского и Ногайско�
го муниципальных районов.
Здесь под угрозой остаться
без электроснабжения из
411 уведомленных абонен�
тов, чьи долги в сумме со�
ставляли 717 тыс. руб., 392
потребителя погасили свои
задолженности, в сумме
оплатив в кассах ЭСО и цен�
тра обслуживания клиентов
673 тыс. руб.

Всего же за первые два

месяца 2017 года 207 або�
нентов АО «Карачаево�Чер�
кесскэнерго», не отреаги�
ровавших на уведомления
диспетчеров, были обесто�
чены за долги. Теперь они
должны будут не только
погасить задолженность,
которая в сумме составля�
ет более 1,3 млн руб., но и
заплатить сетевой органи�
зации за услуги отключения
и подключения своих домов
к питающим линиям элект�
ропередачи. Если к этому
приплюсовать еще и сумму
пени, которая начисляется
должникам после двух ме�
сяцев просрочки платежей,
то несложно подсчитать и
прийти к выводу: абонен�
там выгоднее своевремен�
но и полностью оплачивать
стоимость потребленного
энергоресурса, не наказы�
вая самих себя дополни�
тельными расходами и не
вынуждая АО «Карачаево�
Черкесскэнерго» идти на
крайние меры в виде огра�
ничения подачи электро�
энергии своим абонентам.

Н. СИДОРОВА.*

Также она сообщи�
ла, что рекультивация
городского полигона в
районе Псыжа, закры�
того в 2015 году, начнет�
ся уже в этом году и будет
проводиться до середины
2018 года. В итоге 12 гекта�
ров земли будут возвраще�
ны в хозяйственный оборот.

Кроме этого, в Год эко�
логии в КЧР планируется на�
чать строительство двух
новых полигонов. Это будут:
новый современный поли�
гон твердых коммунальных
отходов с сортировочным
комплексом для Черкесска,
позволяющий решить про�
блему утилизации отходов
от населения, предприятий
и организаций, а также сор�
тировочный полигон по ути�
лизации бытовых отходов в
селе Пригородном Прику�
банского района КЧР.

Частично позволит ре�
шить проблему свалок и фе�
деральная программа «Чи�
стая страна», в рамках ко�
торой в регионе на конкур�
сной основе выберут реги�
онального оператора по
обращению с отходами, с
которого и будет спрос за
вывоз и хранение мусора.
Но это пока только в планах.

В реальности же практи�
чески в каждом поселении
выделены площадки под
временное хранение ТБО в
течение 11 месяцев, затем

мусор нужно вывозить, но
этого не происходит. Нет и
специально оборудованных
в соответствии с санитар�
ными нормами мест � из
имеющихся 72 площадок
под временное хранение
только 30 представляют
собой слабое подобие нор�
мы. И если раньше каждый
глава поселения мог нанять
машину для перевозки му�
сора, то сейчас такой вид
деятельности отменен и с
середины 2016 года транс�
портировка ТБО вне закона.
Так что в будущем вся на�
дежда на регионального
оператора, а в настоящем �
нужно срочно обустроить
все площадки и сортиро�

А МОЖЕТ, МЫ
УСЛОВНО ЛЮДИ?

вать вторичные ресурсы,
используя их для перера�
ботки, а не для захороне�
ния.

При этом было отмече�
но, что на природоохранные
мероприятия в регионе вы�
деляемых средств не хвата�
ет, да и те чаще всего сек�
вестируются. Отсюда выте�
кает необходимость прида�
ния компенсационным
средствам целевого харак�
тера, отметила Ляшова.

В ходе доклада было
задано множество вопро�
сов, на которые, в том чис�
ле, отвечали и другие учас�
тники пленарного заседа�
ния. Обсуждались судьба
завода по переработке му�
сора и утилизация ТБО в
горных районах, увеличение
платежей за отведение
воды, контроль за инвесто�
рами, а также проект ново�
го природоохранного зако�
на.

Отдельный разговор со�
стоялся о причине непонят�
ного запаха, в последнее
время тревожащего носы

горожан своей специфич�
ностью. Но, увы, однознач�
ного ответа, кроме массы
предположений, ни от кого
так и не последовало, за
исключением объяснения,
что заказные лабораторные
исследования стоят очень
дорого. «Такая беспомощ�
ность говорит об уровне
экологической службы го�
рода», � такой вывод тут же
сделали некоторые присут�
ствующие.

Между тем врио руково�
дителя Управления феде�
ральной службы по надзору
в сфере защиты прав потре�
бителей и благополучия че�
ловека КЧР Руслан Аджиев
заверил, что будет сделано

все возможное,
чтобы обнаружить
и обезвредить
источник непри�
ятного (а может, и

опасного) запаха.
В ы с т у п и в ш а я

вслед за этим зам�
министра строитель�

ства и ЖКХ КЧР Зульфира
Батчаева подробно расска�
зала о программе по выбо�
ру регионального операто�
ра и также ответила на за�
данные ей вопросы. В част�
ности, по допуску предпри�
нимателей на рынок рабо�
ты с ТБО было сказано, что
на конкурсной основе в
этом смогут участвовать
все, у кого есть необходи�
мые документы.

Еще один немаловажный
вопрос, который обсудили
присутствующие, касался
вырубки и загрязнения ле�
сов, которых в нашем реги�
оне ни много ни мало – бо�
лее 500 тысяч гектаров,
большая часть которых на�
ходится в ведении Управле�
ния лесами КЧР. В том чис�
ле 97 тыс. га – особо охра�
няемые лесные террито�
рии.

Говоря об этом, первый
заместитель начальника
Управления лесами КЧР
Николай Кулаков отметил,
что систематическое ис�
требление лесных массивов
наносит значительный урон

дикой природе, разрушает
экосистему, вытесняет с
исконных мест обитания
животных. Продажа леса
стала основным источником
дохода недобросовестных
лесников и чиновников.

� За вырубкой леса ну�
жен отдельный и жесткий
контроль с обязательным
о с в и д е т е л ь с т в о в а н и е м
мест рубки, � сказал Кула�
ков, отметив при этом, что,
несмотря на масштаб про�
блемы, в республике всего
лишь 124 лесных инспекто�
ра с малым количеством
транспорта, оружия, отсут�
ствием соцгарантий и низ�
кой заработной платой. Так,
имея «за плечами» 15 тысяч

гектаров земельного фон�
да, человек получает чуть
больше семи тысяч рублей.
Как пример, на весь Архыз
имеется лишь три инспек�
тора.

Захламление лесных
территорий также подверг�
лось всеобщему обсужде�
нию и осуждению. На эту
тему резко высказались
председатель КЧ РО ВОО
«Русское географическое
общество» Вячеслав Они�
щенко, который озвучил ре�
альные результаты иссле�
дований состояния воздуха,
воды и лесов нашего высо�
когорья, многие из которых
уже давно «условно чис�
тые», а также директор Ка�
рачаево�Черкесского фили�
ала фонда содействия раз�
витию карачаево�балкарс�
кой молодежи «Эльбрусо�
ид» Азрет Караев, который
рассказал о проекте фили�
ала «Стоп�хлам» с демонст�
рацией слайд�шоу о сборе
мусора волонтерами на
территории республики.
При этом не раз за время
заседания звучало, что в
основном наличие мусора
на природе дело рук не го�
стей, а местных жителей,
что особенно неприятно.

Поговорили собравшие�
ся и о хорошем. Так, по сло�
вам участников мероприя�
тия, в 2017 году в КЧР будет
организовано несколько
десятков акций, направлен�
ных на улучшение состоя�
ния окружающей среды.
Это будут мероприятия по
повышению природоохран�
ного, промышленно�эколо�
гического и социально�эко�
логического индексов реги�
она, направленные на при�
влечение внимания научных
деятелей и широкой обще�
ственности к проблемам
экологии в современном
мире.

Подводя итоги заседа�
ния, Вера Молдованова от�
метила, что все озвученные
его участниками предложе�
ния будут доработаны и
направлены руководству
республики. Ведь глобаль�
ные вопросы экологии –
общая проблема, которая
требует от нас всех иного
способа мышления и новой
формы самосознания � эко�
логического сознания.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото Р. БЕЖЕНОВА.

СОТРУДНИКИ центра содействия трудоустройству сту�
дентов и выпускников КЧГУ посетили «Ярмарку вакан�

сий и учебных рабочих мест», проходившую в РГКУ «Центр
занятости населения» в г. Карачаевске. В ярмарке приняли
участие представители одиннадцати организаций КГО,
главы администраций поселков Мара–Аягъы, Орджоникид�
зевского, Домбая, Эльбрусского и г. Теберды. Присутство�
вали и представители предприятий Карачаевского город�
ского округа.

Собравшиеся обсудили важные вопросы, связанные с
занятостью населения, ситуацией на рынке труда, основ�
ными направлениями деятельности службы занятости и
наиболее востребованными профессиями в КГО.

Ярмарку посетили 322 человека, заинтересованных в
трудоустройстве, и 210 учащихся школ города. В свою
очередь, Центр занятости предложил  посетителям ярмар�
ки 64 вакансии.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ поток на
всесезонный комплекс

«Архыз» с момента его вво�
да в эксплуатацию в декаб�
ре 2013 года превысил пол�
миллиона человек. При этом
динамика увеличения числа
посетителей от сезона к се�
зону составила 25% по ито�
гам 2015 года и 30% � по
итогам 2016 года. По про�
гнозам АО «Курорты Север�
ного Кавказа», управляющей
компании ВТРК «Архыз», в
2017 году количество посе�
тителей курорта по сравне�
нию с прошлым годом вы�
растет на 35�40%.

Как рассказал генераль�
ный директор АО «КСК» Олег
Горчев, динамика роста ту�
ристического потока являет�
ся одним из ключевых пока�
зателей, на который ориен�
тируются потенциальные
инвесторы, заинтересован�
ные в строительстве отелей,
ресторанов, развлекатель�
ных комплексов и других
объектов коммерческой ин�
фраструктуры. «На текущий
момент мощности горно�
лыжной инфраструктуры
«Архыза», а это три канатных
дороги пропускной способ�
ностью 6600 лыжников в час,
существенно опережают ем�
кость мест размещения, по�
строенных на курорте. Это
часть продуманной страте�
гии опережающего спроса,
позволяющей инвесторам
убедиться в востребованно�
сти туристического направ�
ления и стимулирующей их
к строительству новых объ�
ектов», � пояснил он.

По словам главы управ�
ляющей компании, уже в
следующем году начнется
масштабный ввод в эксплу�
атацию гостиниц � порядка
880 мест размещения пла�
нируют построить резиден�
ты курорта к сезону 2017/
2018 гг. «Суммарно на теку�
щий момент, если учитывать
заявки, одобренные на Экс�
пертном совете при Минэ�
кономразвития России не�
делю назад, резидентами
ОЭЗ запланировано строи�
тельство на курорте около
7700 мест размещения», �
уточнил Олег Горчев. «Таким
образом, в перспективе у
нас должно выровняться
соотношение емкости но�
мерного фонда и � с введе�
нием в эксплуатацию объек�
тов на северо�ориентиро�
ванном склоне � мощности
горнолыжной инфраструкту�
ры, что позволит удовлетво�
рять туристический спрос на
отдых на «Архызе», расту�
щий с каждым годом», � зак�
лючил генеральный дирек�
тор АО «КСК».

«Юбилейным» полумил�
лионным посетителем «Ар�
хыза» стал Владимир Куле�
шов из Ростова, отдыхавший
на курорте 23 февраля. По
его словам, он отдыхает на
«Архызе» уже в третий или
четвертый раз, и ему очень
нравится на курорте. «Обя�
зательно будем приезжать
еще, особенно после сегод�
няшней победы», � расска�
зал гость «Архыза». Он был
награжден бесплатным не�
дельным ски�пассом курор�
та, приглашением на экскур�
сию на ратраках на два лица,
а также памятными сувени�
рами с символикой курорта.

Пресс�служба
АО «Курорты

Северного Кавказа».

«АРХЫЗ»
набирает

популярность

Ярмарка вакансий

Коротко

Сотрудники отделения
надзорной деятельности по
Карачаевскому району Уп�
равления надзорной деятель�
ности и профилактической
работы Главного управления
МЧС России по КЧР провели
профилактический инструк�
таж в психиатрической боль�
нице в поселке Кубрань. Ме�
роприятие проводилось в
целях приобретения сотруд�
никами больницы навыков,
необходимых для принятия
оперативных и правильных
решений, а также выполнения
действий, направленных на
предупреждение опасных
последствий, которые могут

иметь место при возникнове�
нии пожаров.

В рамках Года экологии с
15 по 20 марта республикан�
ским Центром дополнитель�
ного образования детей
(ЦДОД)  проведена «Неделя
воды», в ходе которой в об�
разовательных учреждениях
республики прошли различ�
ные конкурсы: литературный,
детского рисунка, поделок,
фоторабот. Победители кон�
курсов были награждены на
празднике, посвященном
Всемирному дню водных ре�
сурсов, который проведен
ЦДОД совместно с СОШ № 3
г. Черкесска 22 марта. В тор�
жественной обстановке ребя�
та получили дипломы центра
и призы, предоставленные
Карачаево�Черкесским фи�
лиалом ПАО «РусГидро».

ФЕДЕРАЛЬНОЙ службой
судебных приставов

пристальное  внимание уде�
ляется  исполнению требо�
ваний исполнительных доку�
ментов о возмещении ущер�
ба за нарушения лесного за�
конодательства, о взыскании
задолженности по оплате за
использование лесов с арен�
даторов лесных участков и
иных лиц, использующих
леса, а также о взыскании ад�
министративных штрафов,
наложенных за правонару�
шения в сфере лесных отно�
шений.

По состоянию на начало
текущего месяца в структур�
ных подразделениях Управ�
ления ФССП РФ по КЧР на
исполнении находилось 75
исполнительных произ�
водств данной категории  на
общую сумму 31 143 тыс.
руб.

Из них по 2 исполнитель�
ным производствам о взыс�
кании задолженности по до�

ЛЕС НУЖНО БЕРЕЧЬ
говору аренды  судебными
приставами�исполнителями
наложен арест, и в настоя�
щее время имущество нахо�
дится на реализации. В рам�
ках 17 исполнительных про�
изводств на сумму 5 427 тыс.
руб. копии исполнительных
документов направлены в
организацию для удержания
задолженности из заработ�
ной платы и иного дохода
должника.

Учитывая значимость
вопроса охраны лесных мас�
сивов,  в структурных под�
разделениях управления для
создания условий для при�
нудительного исполнения
требований, содержащихся
в исполнительных докумен�
тах, в рамках  29 исполни�
тельных производств выне�
сены постановления об ог�
раничении выезда должни�
ков за пределы РФ, в рам�
ках 4 исполнительных про�
изводств вынесены поста�
новления об объявлении

розыска в отношении транс�
портных средств и в рамках
2 исполнительных произ�
водств � постановления  об
исполнительном розыске
должника�гражданина. 12
должников ограничены в
специальном праве на уп�
равление транспортным
средством.

Также по информации,
полученной из Единой госу�
дарственной автоматизиро�
ванной информационной
системы учета древесины и
сделок с ней (ЕГАИС), об
имуществе, принадлежащем
должникам (древесине и
правах аренды лесных учас�
тков),  у 22 должников име�
ются заключенные договоры
аренды лесных участков.
Далее судебными пристава�
ми�исполнителями структур�
ных подразделений управле�
ния будут приняты необходи�
мые меры по обращению
взыскания на имущество
должников и  право аренды
для последующей передачи
их на реализацию.

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.
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НА ПОСТ мэра баллоти�
ровались 10 кандидатов из
числа учащихся 5�10 клас�
сов. Каждый кандидат
разработал предвыбор�
ную программу, в кото�
рой ребята изложили
свои предложения, как
сделать школьную
жизнь еще более разно�
образной и интересной.
С программами канди�
даты выступили перед
избирателями. Не толь�
ко о планах на будущее
говорили гимназисты,
но и о том, какую обще�
ственную, социальную,
благотворительную, во�
лонтерскую работу вы�
полнил каждый из них
за период учебы в гим�
назии.

Все кандидаты дос�
тойно представили себя
и на разработанных са�
мостоятельно агитаци�
онных материалах � ли�
стовках, которые поме�
стили на информационном
щите.

Избирательной комис�
сией во главе с ученицей 10
класса Диной Курговой

ГОСТЕЙ встречали уча�
щиеся в национальных кос�
тюмах. В холле располо�
жился «передвижной»
мини�музей, экспонаты ко�
торого были не только по�
добраны по тематике пред�
стоящего мероприятия, но
и отличались «преклонным»
возрастом � здесь были
предметы старинного наци�
онального быта, костюмы
народов Карачаево�Черке�
сии, документы и книги... И
над всем этим яркими цве�
тами выделялся плакат
«Язык мой � душа моя, мой
мир» с переводом на аба�
зинский, карачаевский, но�
гайский и черкесский язы�
ки.

Директор гимназии Ра�
дина Цекова как хозяйка
волновалась больше всех �
удастся ли создать полно�
ценную рабочую обстанов�
ку, не подведет ли аппара�
тура (заранее констатирую
в скобках: участники сорев�
нования и зрители � учите�
ля школ республики оста�
лись довольны и приемом,
и доброжелательной, ин�
теллигентной атмосферой,
царившей на конкурсе).
Жюри было компетентным,
в меру строгим и положи�
тельно настроенным на ус�
пех конкурсантов. Их заме�
чания и вопросы по суще�
ству дела помогали педаго�
гам сосредотачиваться на
главном. По словам предсе�
дателя рескома профсоюза
работников образования

Конкурс

НА ДНЯХ в городе Черкесске на базе гимназии № 13
под эгидой Министерства образования и науки КЧР

прошел очередной этап республиканского конкурса
«Лучший учитель родного языка».

МАСТЕР�КЛАСС
УЧИТЕЛЕЙ
РОДНОГО
ЯЗЫКА

Мурадина Бесленеева � на
диалоге культур, целях и
задачах общего образова�
ния.

Заместитель министра
образования и науки КЧР
Фатима Бекижива обратила
внимание присутствующих
на то, что этот конкурс, в

конечном итоге, выдвигая в
передовой педагогический
авангард профессионалов с
неиссякаемым творческим
потенциалом, способствует
повышению престижа про�
фессии учителя родного
языка, сохранению един�
ства образовательного и
культурного пространства
России. Выявление и поощ�
рение одаренных учителей,
применяющих на уроках ин�
новационные технологии,
побуждают учителей рес�
публики к повышению ква�
лификации, творческому
поиску.

Педагог Регана Ристова,
приехавшая на конкурс «по�
болеть» за свою подругу,
сосредоточилась на обме�

не опытом научно�методи�
ческих разработок по но�
вым стандартам. «Мне им�
понирует, � поделилась она,
� что конкурсанты не скры�
вают свои наработки. Это
правильно, ведь родной
язык � наиболее короткий и
понятный детям путь к на�
родному наследству, связу�
ющее звено со старшими
членами семьи, прежде
всего с матерью. Не секрет,
что собственно культура,

история родного народа
раскрывается через лекси�
ку. Только разобравшись в
ней, ребенок способен по�
лучить «свободный доступ»
к традициям и обычаям
братских народов».

Каменномостская СОШ
Карачаевского района
снабдила свою представи�
тельницу Аминат Ачабаеву
красочным сертификатом
участника открытого урока
по родной литературе. «Я
оставила в нем частичку
своего сердца, � призналась
потом конкурсантка. � Наде�
юсь, я сумела вложить дос�
тойную лепту в процесс со�
хранения родного языка.
Пусть в каждом доме звучат
самые красивые и добрые

слова на родном языке,
ведь именно они являются
основой для процветания
духовно�нравственных цен�
ностей наших народов. По�
этому мне хочется выразить
искреннюю благодарность
организаторам конкурса за
создание комфортных усло�
вий для нашей сегодняшней
работы и методические
консультации в процессе
большей половины текуще�
го учебного года».

Участница конкурса Аси�
ят Джибабова, учительница
начальных классов Мало�
абазинской СОШ Адыге�
Хабльского района, проци�
тировала слова Главы Кара�
чаево�Черкесии Рашида
Темрезова: «Сохранение
родных языков через их
уникальность и многообра�
зие � прекрасный способ
воспитывать наше подрас�
тающее поколение посред�
ством мудрого слова клас�
сиков родной литературы».
И действительно, � подтвер�
дила она далее, � можно, ко�
нечно, рассказывать ребен�
ку историю его народа на
чужом и красивом языке,
однако это будет не его
история и не его культура.
Я не открою Америку, если
скажу, что язык � это испо�
ведь народа, в нем слышит�
ся его природа, чувствует�
ся родной быт и, главное,
душа».

Кропотливая работа учи�
теля и ученика, представ�
ленная ею на суд жюри и
аудитории, была щедро
«нашпигована» народным
юмором и игровыми мо�

ментами, направленными
на облегчение восприятия
азов абазинского языка,
одного из самых сложных из
существующих 3000 языков
мира. «Загвоздка в том, �
пояснила Асият Эдуардов�
на, � что если не овладеть
им в детстве, в зрелом воз�
расте выучить его удастся
лишь единицам». Мимичес�
кие упражнения, применен�
ные ею при изучении аба�
зинского алфавита, прошли
в форме веселой физкуль�
турной разминки.

В конкурсе приняли уча�
стие девять победителей
муниципального этапа,
имеющие высокий профес�
сиональный рейтинг среди
коллег. В ходе нелегких ис�
пытаний они всесторонне
продемонстрировали свое
отношение к процессу обу�
чения, показав прочные
знания методических при�
емов и методик построения
уроков. Зрители были удив�
лены оригинальным подхо�
дом к решению единства
задач образования, воспи�
тания и развития школьни�
ков.

Жюри, пообещав и в
дальнейшем объективно
учитывать все нюансы ме�
тодических приёмов, пока�
занных ими на импровизи�
рованных уроках родного
языка и литературы, выявит
в ближайшее время лучше�
го из лучших представите�
лей нашего региона для
борьбы на следующем эта�
пе конкурса «Лучший учи�
тель родного языка», но уже
на федеральном уровне.
Кроме того, все призеры
получат грамоты и премии
Министерства образования
и науки Карачаево�Черкес�
ской Республики

Бэлла БАГДАСАРОВА.

Лицом
к проблеме

В МЧС России под руководством Уполномоченного
при Президенте РФ по правам ребенка Анны Куз�

нецовой прошло Всероссийское селекторное совеща�
ние по проблемам суицидов несовершеннолетних.

В МЕРОПРИЯТИИ в ре�
жиме видеоконференцсвя�
зи приняли участие министр
образования и науки  Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики Инна Кравченко, стар�
ший консультант аппарата
Уполномоченного по пра�
вам ребенка в КЧР Армида
Джанибекова, психологи
наркологического диспан�
сера, центра «Надежда»,
представители заинтересо�
ванных министерств и ве�
домств субъекта. От Главно�
го управления МЧС России
по Карачаево�Черкесской
Республике в селекторном
совещании приняла участие
инспектор�психолог ведом�
ства Марина Чингисханова.

В рамках совещания об�
суждались вопросы межве�
домственного взаимодей�
ствия в работе с суицидами
несовершеннолетних, воп�
росы совершенствования
законодательства, а также
профилактики суицидаль�
ных случаев в подростковой
среде и реабилитации по�
страдавших.

«Сегодня мы проводим
очень важное мероприятие
� это должно стать первым
шагом в решении очень се�
рьезной знаковой пробле�
мы по новому качеству вос�
питания наших детей в со�
временной России», � ска�
зал глава чрезвычайного ве�
домства, отметив, что воп�
рос профилактики суицидов
очень важный и актуальный.
 Министр отметил, что МЧС

России, формируя профес�
сиональную пожарно�спа�
сательную команду, реали�
зует самые современные
подходы в области профи�
лактики, предупреждения и
управления рисками.

В ходе селекторного со�
вещания, Владимир Пучков
сообщил, что ежегодно во
всех субъектах страны под
эгидой министерства про�
водится очень большое ко�
личество мероприятий для
детей � в школах, вузах.
Дети, юноши и девушки
обучаются основам безо�
пасности жизнедеятельнос�
ти в рамках Общероссийс�
кого детско�юношеского
движения «Школа безопас�

ЧТО ПРОТИВОПОСТАВИТЬ
«ГРУППАМ СМЕРТИ»

ности». Более 2 млн детей
ежегодно получают глубо�
кие теоретические знания и
навыки: правил поведения
на воде, в городской среде,
умения адекватно реагиро�
вать на природные риски,
иметь возможность оказать
помощь себе и окружаю�
щим.

В своем докладе Анна
Кузнецова подчеркнула, что
так называемые «группы
смерти» являются одной из
основных причин роста ко�
личества самоубийств на
60% в 2016 году.

«С 2011 по 2015 год ко�
личество самоубийств в
стране стабильно снижа�
лось на 10% в год. Но в 2016
году наблюдается рост на
57%. Мы резко откатились
назад на пять лет. Одной из
основных причин такого
положения является лави�
нообразное распростране�
ние «групп смерти» в соц�
сетях», � сказала она.

В сфере борьбы со сло�
жившейся ситуацией суще�
ствует немало проблем. «По
нашим данным, в 2016 учеб�
ном году 47% школ в РФ не
имели в своем штате педа�
гогов�психологов», � сказа�
ла Анна Кузнецова, отметив,
что сейчас эта проблема
решается. Уполномоченный
по правам ребенка подчер�
кнула, что для решения про�
блемы необходимо совер�
шенствовать нормативно�
правовую базу, совершен�
ствовать методическое
обеспечение и повышать
доступность помощи специ�
алистов.

В селекторном совеща�
нии также приняли участие
заместитель председателя
Государственной Думы Фе�
дерального Собрания Рос�
сийской Федерации Ирина
Яровая и руководитель Фе�

деральной службы по над�
зору в сфере связи, инфор�
мационных технологий и
массовых коммуникаций

Александр Жаров.
«Кроме того, что у

нас появились «груп�
пы смерти», у нас
появились новые
игры. Поэтому мной
также предлагается
введение уголовной
ответственности за
организацию заведо�
мо опасных игр, ко�
торые фактически
тоже приобрели мас�
совый характер. Это
тоже чрезвычайная
ситуация. Это такие
игры, как «Волшеб�
ная фея», «Беги или

умри», «Зацепер»,� подчер�
кнула Ирина Яровая.

«Мы столкнулись с но�
вым видом преступления �
дистанционное убийство»,�
добавила она, характеризуя
проблему с детскими суи�
цидами в РФ.

С начала февраля 2017
года организован монито�
ринг записей в социальных
сетях Instagram, Facebook и
Twitter в связи с тем, что
стало известно о переходе
суицидального контента из
«групп смерти» в соци�
альную сеть Instagram. С
начала февраля выявлена в
общем счете 1151 запись с
признаками суицидального
контента.

«Благодаря налаженному
взаимодействию с админи�
страциями зарубежных со�
циальных сетей к настояще�
му моменту оперативно уда�
лены материалы с 724 ссыл�
ками, что составляет 62% от
общего количества ссылок,
внесенных на сегодняшний
день в Единый реестр в рам�
ках данной работы», � ска�
зал Александр Жаров.

По его словам, в 71 тер�
риториальном управлении
Роскомнадзора уже прове�
дены встречи с представи�
телями региональных орга�
нов МВД, Следственного
комитета, органов прокура�
туры, территориальных уп�
равлений Роспотребнадзо�
ра, представителями аппа�
ратов уполномоченных по
правам человека и ребенка.

«Подобные мероприя�
тия планируется проводить
на периодической основе.
Отмечу, что совместная ско�
ординированная работа
дает свои результаты», �
подчеркнул Александр Жа�
ров.

Пресс�служба
ГУ МЧС России по КЧР.

ВО ВРЕМЯ учебно�
тренировочного сбо�
ра спасатели отрабо�
тали: оказание первой
помощи пострадав�
шим горнолыжникам
и сноубордистам; по�
иск и спасение попав�
ших в лавины; транс�
портировку постра�
давших на горнолыж�
ных трассах и вне�
трассовых участках
склонов; совершен�
ствовали свою технику ка�
тания и освоили методику
обучения катанию на горных
лыжах (педагогико�психо�

СПАСАТЕЛИ ПРОШЛИ ПОДГОТОВКУ
В ЦЕЛЯХ совершенствования подготовки спасате�

лей СК РПСО МЧС России с 9 по 18 марта в ВТРК
«Архыз» были проведены региональный учебно�трени�
ровочный сбор по подготовке спасателей для оказа�
ния помощи пострадавшим на горнолыжных трассах
туристско�рекреационных комплексов Северного Кав�
каза, а также подготовка и аттестация спасателей СК
РПСО в качестве горнолыжных инструкторов для нужд
МЧС России совместно с Всероссийской ассоциацией
горнолыжных инструкторов – Российской националь�
ной горнолыжной школой (ВАГИ – РНГШ).

логические основы обуче�
ния в спорте и прикладные
аспекты при обучении гор�

нолыжной технике, элемен�
тарные приемы горнолыж�
ной техники, базовые при�
емы спусков на горных лы�
жах, техника специальных
спусков на горных лыжах).

18 спасателей регио�
нального отряда аттестова�
ны в качестве горнолыжных
инструкторов ВАГИ, что по�
зволит в дальнейшем про�

водить горнолыж�
ную подготовку спа�
сателей МЧС Рос�
сии на базе СК
РПСО.

Руководство Се�
веро�Кавказского
регионального по�
исково�спасатель�
ного отряда МЧС
России выражает
благодарность АО
«Курорты Северного
Кавказа» и компа�
нии «Росинжини�

ринг» за оказанное содей�
ствие в проведении сбора.

Пресс�служба
ГУ МЧС России по КЧР.

Образование БЕЗ СКИДКИ
НА ВОЗРАСТ

ЧТО ТАКОЕ выборы, как и для чего они проводятся
� об этом учащиеся гимназии № 19 г. Черкесска

знают не понаслышке. Потому что на днях они сами
участвовали в выборах, избирая лидера ученическо�
го самоуправления � мэра «Солнечного города», та�
кое название у детской гимназической организации.

Представитель «Народного фронта»
М. УЗДЕНОВ, директор гимназии
Л. РЕВЕНКО, учителя Х. КУРГОВ,
И. ТЕМИРОВ изучают выборную

документацию.

Во время голосования.

были разработаны удосто�
верения, бланки голосова�
ния, другая документация,
необходимая для такой
сложной «взрослой проце�

дуры» выборов.
В день голосования все

учащиеся гимназии � жите�
ли «Солнечного города» и
члены педагогического кол�

лектива приняли ак�
тивное участие в го�
лосовании. Среди
приглашенных –

представители региональ�
ного отделения Общерос�
сийского народного фрон�
та в КЧР М. Узденов и З.
Бемурзов, исполняющий

Наталья Резник — поэт
не по диплому, эмигрант
с 20�летним стажем и
просто человек с боль�
шим опытом. Живёт в
Колорадо и в своих одно�
стишьях не шутит, а пи�
шет серьёзно, но с блес�
тящим юмором, ничего
не придумывая. Она все�
го лишь пропускает жизнь
через себя, как отмечают
ее друзья и поклонники
ее творчества, оценить
которое по достоинству
теперь можете и вы.

* О, как не вовремя по�
рой приходит время!

* Еще вчера сегодня
было завтра.

* Ты шкаф большой, но
антресоль пустая.

* Ты думал? А Минздрав
предупреждал…

* Я всё отдам, но где мне
это взять?

* Путь к сердцу на желуд�
ке оборвался.

* Любить до гроба? Это
я устрою…

* Я выгляжу неплохо, но
не часто.

* Мужчины косяком — и
мимо, мимо…

* Ума палата с крышей
набекрень.

* Зачем мне талия? Я
замужем теперь!

* Жизнь — это дар. Но
лучше бы деньгами.

* Как идиот Вы были
безупречны.

* Уйду в политику. Там
руки мыть не надо.

* Не вас ли стриг безру�
кий парикмахер?

* Под шубой оказалась
не селедка.

* «Ты действуй. Я по�
сплю», – сказала совесть.

* Да, я не пью, но я не
пью не это.

* Всей правде обо мне
прошу не верить.

* Забудь меня. Сожги
мои расписки!

* Когда умру, прошу –
без ликованья…

* IQ хорош, но мог бы
быть трехзначным…

* Пойду�ка, эрудицию
нагуглю.

* О холодильник! Лидер
по просмотрам!

* Коль что�то не сложи�
лось – вычитайте!

* Как я смогла так точно
промахнуться?

* Понять хочу, по ком
звенит будильник?

* И рай не тот, и змеи
мелковаты…

* В лягушках вы, царев�
на, были краше!

* Любуйся мной! Пра�
вее… Вон оттуда.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Коротко

Смех
сквозь слезы

Коль что+то
не сложилось +

вычитайте

Гран�при конкурса «Дет�
ское перо», посвященного
памяти первого Президен�
та Чеченской Республики,
Героя России А�Х. Кадыро�
ва, завоевали учащиеся
СОШ а. Кубина Абазинско�
го района, представившие
свои творческие работы в
номинациях «Юный журна�
лист» и «Детская пресса».
Из трехсот работ, прислан�
ных на конкурс, проводи�
мый среди школьников рес�

публик Северного Кавказа,
компетентное жюри выде�
лило двадцать лучших. Ви�
деорепортаж на тему «Че�
ловек интересной судьбы»
девятиклассника Радиона
Хавцева  и тематическая
стенгазета, подготовленная
группой учащихся под руко�
водством учителя ИЗО и
технологии Л. Хасароковой,
оказались выше всяких по�
хвал. В г. Грозном прошла
церемония награждения
лучших конкурсантов. Ребя�
там и их наставникам были
вручены дипломы, кубки и
ценные подарки.

Экологическое «ассор�
ти» «Вода в необычном при�
вычном состоянии», час об�
щения «Его величество
вода», обзор тематической
литературы у книжной выс�
тавки «Загадочная стихия» �
эти и другие мероприятия
подготовила Карачаево�
Черкесская республиканс�
кая детская библиотека им.
С. П.Никулина ко Всемирно�
му дню водных ресурсов,
отмечаемому ежегодно 22
марта. В них приняли учас�
тие около сотни учащихся
образовательных организа�
ций г. Черкесска.

Ко Всемирному дню по�
эзии Карачаево�Черкесская
республиканская библиоте�
ка для незрячих и слабови�
дящих провела в Социокуль�
турном реабилитационном
комплексе ВОС вечер поэзии
«Стихи звучали при свечах».
В программе вечера были
конкурс чтецов «Поэзия без
границ», литературная вик�
торина «Найди рифму», игра
«Узнай стихотворение по его
началу и продолжи». В этот
день звучали стихи А. Пуш�
кина, А. Блока, А. Фета, С.
Есенина, А. Ахматовой, А.
Барто и других поэтов...

История слов и выражений

МЕРТВЫЕ СРАМУ НЕЙМУТ
По свидетельству летописей именно с этими

словами князь Святослав обратился к своим вои�
нам перед битвой с византийцами при Аркадиопо�
ле в 970 г.

«Нам некуда уже деться, хотим мы или не хотим
� должны сражаться. Так не посрамим земли Рус�
ской, но ляжем здесь костьми, ибо мертвые сраму
не имут. Если же побежим � позор нам будет. Так
не побежим же, но станем крепко, а я пойду впе�
реди вас: если моя голова ляжет, то о своих сами
позаботьтесь».

Как видно из контекста, смысл фразы «Мерт�
вые сраму неймут» таков: даже в случае проигран�
ной битвы, потомкам не в чем упрекнуть погибших,
ибо они сделали все, что могли � достойно сража�
лись, и погибли с оружием в руках.

Интересно, что русские и византийские лето�
писи освещают битву по�разному. Византийцы оце�
нивали, что Святослав выставил около 30000 вои�
нов против 10000 византийцев под предводитель�

ством Варды Склира, и, несмотря на это, доблес�
тные римляне одержали победу, наголову разгро�
мив русское воинство. Согласно Льву Диакону, ви�
зантийцы окружили противника и одержали пол�
ную победу, потеряв всего 55 человек убитыми про�
тив 20 тысяч у Святослава. Численность войска Свя�
тослава русская летопись определяет в 10�20 тыс.
чел., также сообщается о победе в битве, дальней�
шем наступлении и разорении городов. Святослав
заключил с Цимисхием мирный договор, положив�
ший конец войне, получил дань на своих воинов,
включая убитых, и прекратил наступление на Кон�
стантинополь. Текст, приведённый в «Повести вре�
менных лет» под 6479 (971) годом, считается пол�
ным текстом русско�византийского мирного дого�
вора, заключённого в июле 971 года после осады
Доростола.

ЧТО ТАКОЕ «НЕ КОМИЛЬФО»
Не комильфо – это выражение порой можно ус�

лышать в нашей речи, особенно из уст молодежи.
Что же оно означает?

В переводе с французского «comme il faut» � «как
надо», «как следует». В первую очередь, комильфо
– это то, что отвечает правилам хорошего тона. А

поскольку в разных условиях и ситуациях эти пра�
вила могут отличаться, то и значение понятия «ко�
мильфо» бывает разным. То есть это может касать�
ся как правил поведения, так и формы одежды. Ну
а когда говорят «не комильфо», в зависимости от
ситуации хотят сказать, что такое поведение, ма�
неры или поступки не приняты в приличном обще�
стве.

ШАРАШКИНА КОНТОРА
Фраза «шарашкина контора» (или шарага) воз�

никла в живой разговорной речи как символ нена�
дежного и подозрительного предприятия или орга�
низации, с которой не стоит связываться. А истоки
этого выражения в тюремном жаргоне СССР.

Слово «шарашка» произошло из диалектного
«шарань» � шваль, голытьба, жулье. Так эаключен�
ные называли НИИ и КБ тюремного типа, подчи�
нённые НКВД/МВД СССР, в которых отрабатывали
наказание учёные, инженеры и техники. В системе
НКВД они именовались «особыми техническими
бюро» (ОТБ), «особыми конструкторскими бюро»
(ОКБ) и тому подобными аббревиатурами с номе�
рами.

Условия содержания работников мало чем от�
личались от тюремных, да и за невыполнение пла�

на грозило не лишение премии,а новый срок или
расстрел.

Через шарашки прошли многие выдающиеся со�
ветские учёные и конструкторы. Основным направ�
лением ОТБ была разработка военной и специаль�
ной (используемой спецслужбами) техники. Мно�
жество новых моделей военной техники и воору�
жений в СССР были созданы заключёнными шара�
шек.

ПРОЛЕТАРИЙ
А знаете ли вы, что слово «пролетарий» проис�

ходит от латинского «производить на свет потом�
ство» или proles? Это был класс обедневших рим�
лян, которые были свободными, но никакой соб�
ственности и богатства у них не было и в помине.
Единственным правом, которое у них оставалось,
было право голоса. Властьимущие глубоко прези�
рали этих граждан, но не могли не признать, что
они приносили большую пользу – они производи�
ли на свет многочисленное потомство, т.е. были
производителями детей – пролетариатом.

В 1848 году в своем «Манифесте Коммунисти�
ческой партии» Карл Маркс впервые назвал неиму�
щих рабочих пролетариями. Так слово «пролета�
рий» стало навсегда синонимом слова «рабочий».

обязанности председателя
территориальной избира�
тельной комиссии по горо�
ду Черкесску А. Мамец.

Процедура голосования
понравилась всем ребятам,
ведь, получив бюллетень,
они проходили в самые на�
стоящие кабинки и затем
опускали их в самые насто�
ящие урны для голосования.

Процедура была еще не
знакома гимназистам, но,
поучаствовав в выборах,
ребята осознали важность
участия каждого, поняли,

что даже от одного
избирательного го�
лоса зависит их
жизнь в маленьком,
но очень важном
школьном городе.

Можно много го�
ворить о патриотиз�
ме, но такие мероп�
риятия и учат наших
детей расти патрио�
тами своей школы,
своей Родины.

На следующий
день был объявлен
лидер ученического
самоуправления� мэ�
ром «Солнечного го�
рода» стал ученик 10

класса Юрий Мирошничен�
ко. Работать первый мэр
гимназии начнет сразу пос�
ле проведения процедуры
вступления в должность.

 Ж. НАХУШЕВА,
заместитель директо�

ра по воспитательной ра�
боте гимназии № 19 г. Чер�
кесска.
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водители на ЗИЛ, КамАЗ, дорожный  мастер,
машинист автокрана, асфальтобетонщики,
машинист катка, машинист экскаватора.

Требуются на работу:
Тел.

22�85�50.

Кадастровый инженер Байчоров Мурат Олегович (КЧР,
г.Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф.8,9; e�
mail: kc�zemlya@mail.ru; тел: 89632833666; номер регистрации
в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастро�
вую деятельность, � № 9028) выполняет кадастровые работы
по уточнению местоположения границ земельного участка с
кадастровым номером 09:01:0090001:222, расположенного по
адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Степ�
ная, д. 6. Заказчиком кадастровых работ является Кужев Эду�
ард Алиевич (КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль,
ул. Степная, д. 6, тел. 89283866737).

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ: КЧР, Ады�
ге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Первомайская, д. 87,
с кадастровым номером 09:01:0090001:156: КЧР, Адыге�Хабль�
ский район, а.Адыге�Хабль, ул. Первомайская, д. 85, с кадас�
тровым номером 09:01:0090001:23; КЧР, Адыге�Хабльский рай�
он, а. Адыге�Хабль, ул. Первомайская, д. 83, с кадастровым
номером 09:01:0090001:155; КЧР, Адыге�Хабльский район, а.
Адыге�Хабль, ул. Степная, д. 4, с кадастровым номером
09:01:0090001:324. При проведении согласования местополо�
жения границ при себе необходимо иметь документ, удостове�
ряющий личность, а также документы о правах на земельный
участок (часть 12 ст. 39, часть 2 ст. 40 Федерального закона
от 24.06.2007 г. № 221�ФЗ «О кадастровой деятельности».

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельных участков состоится
27.04.2017 г. в 10 часов 00 минут по адресу: КЧР, г.Черкесск,
ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармей�
ская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9.

Обоснованные возражения, предложения, дополнения по
доработке проекта межевого плана и требования о проведе�
нии согласования местоположения границ земельных участ�
ков на местности принимаются с 28.03.2017 г. по 27.04.2017
года по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144,
строен. 2, оф. 8, 9.

Администрация Хабезского муниципального района ин�
формирует о возможности предоставления в аренду земель�
ных участков: мерою 3000 кв. м, расположенных по адресам:
КЧР, Хабезский район, а. Бесленей, ул. Горная, 1 «а», ул.
Горная, 1 «б» и ул. Горная, 1 «в», категория земель: земли
населенных пунктов, для ведения личного подсобного хозяй�
ства.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земель�
ного участка, вправе подать заявление о намерении уча�
ствовать в аукционе по продаже права аренды такого зе�
мельного участка лично или посредством почтовой связи в
администрацию Хабезского муниципального района по ад�
ресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Хабез, ул. Советская, 27.

По этому же адресу заинтересованные граждане могут
ознакомиться со схемой расположения земельного участка.

Администрация Прику�
банского муниципального рай�
она выделяет в аренду земель�
ный участок из категории зе�
мель сельскохозяйственного
назначения для сельскохозяй�
ственного использования, с ка�
дастровым номером
09:02:0070702, общей площа�
дью 70000 кв. м, расположен�
ный по адресу: Российская Фе�
дерация, Карачаево�Черкес�
ская Республика, Прикубанский
район, примерно на расстоянии
3 км юго�восточнее с. Холодно�

РАЗНОЕ
родниковского. Заявления при�
нимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления
по адресу: п. Кавказский, пр.
Ленина, 26, каб. № 23.

Утерянный аттестат БА
7684634 об окончании 9 клас�
са, выданный Усть�Джегутинс�
ким лицеем № 1 в 2004 г. на имя
Бостановой Аминат Асхатовны,
считать недействительным.

Утерянный диплом НТ
170855, выданный Черкесским
автодорожным техникумом
02.03.1992 года на имя Бабаха�
нова Рамиддина Исамуддино�
вича, считать недействитель#
ным.

Карачаево	Черкесское республиканское
государственное унитарное предприятие

«Гарантийный фонд поддержки предпринимательства
Карачаево	Черкесской Республики»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР
финансовых организаций	партнеров по размеще	

нию временно свободных средств и для заключения
соглашения о сотрудничестве по программе предос	
тавления поручительств субъектам малого и среднего
предпринимательства.

Общие условия конкурсного отбора и полный пере�
чень документов, необходимых для участия в конкурсе,
можно получить в офисе КЧР ГУП «Гарантийный фонд
ППКЧР» по адресу: г. Черкесск, ул. Пушкинская, 92 или
на сайте фонда www.mb09.ru.

Заявки для участия в конкурсном отборе принима	
ются по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Пушкинская, 92
до 12:00 21 апреля 2017 года.

Вскрытие конвертов состоится в 15:00 21 апреля 2017
года.

Справки по тел./факс: (8782) 28	03	76; 28	44	21.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» �

в море
информации!

ваш компас
«День республики» �

Выражаю глубокое соболезнование родным и близким в
связи с безвременной кончиной

Куджева Али Магометовича,
которого с юношеских лет отличали высокая порядочность

и надежность в товарищеских отношениях.
Евгений Бондаренко.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить
и на сайте газеты

«День республики»

Ðåêëàìà â íàøåé ãàçåòå
âûãîäíà âàì!

Ðåêëàìà â íàøåé ãàçåòå
âûãîäíà âàì!Магомед Кадыевич

КАИТОВ!
В день Вашего рождения

примите мои сердечные поздравления
и искренние пожелания
добра и благополучия.
От всей души желаю
Вам на долгие годы
здоровья, счастья

и удачи.
Пусть каждый

прожитый Вами день
будет согрет теплом

и заботой!

Уважаемый

С уважением,
генеральный директор ОАО «Холодмаш» М.У. Айбазов.

ЛЕДЯНЫЕ каскады за�
мерзшего водопада – зре�
лище захватывающее и ус�
трашающее одновременно.
Но только для тех, кто при�
вык фиксировать природ�
ные красоты на своем фо�
тоаппарате или смартфоне.
Ребята же, принимавшие
участие в соревновании,
давно забыли, что такое
боязнь высоты. Каждый из
них проникся духом поиска
приключений времен пио�
неров альпинизма, и теперь
уже экстрим для них – что�
то вроде кислорода. Эта ле�
довая вертикаль стала для
каждого из них новым вы�
зовом. Они его приняли и
показали, на что способны.
В соревнованиях в рамках II
Межрегионального фести�
валя зимнего экстремаль�
ного отдыха приняли учас�
тие 20 команд республики.
Это учащиеся Буйнакского
медицинского училища, ко�
манды махачкалинского Ко�
митета по спорту, туризму и
делам молодежи, сборные
Хунзахского района, Сбер�
банка, коллектива альпини�
стского клуба Дагестанско�
го государственного уни�
верситета «ЭОС», члены ко�
манды общероссийской об�
щественной организации
«Россоюзспас».

Турнир проходил в два

ОЧЕРЕДНОЙ факт так на�
зываемого телефонно�

го мошенничества был за�
регистрирован ОМВД Рос�
сии по Прикубанскому рай�
ону. Обратившийся с заяв�
лением 68�летний житель
Черкесска рассказал поли�
цейским, что поздним вече�
ром на его домашний теле�
фон позвонил неизвестный,
представился сотрудником
правоохранительных орга�
нов и сообщил, что его род�
ственник совершил ДТП,
есть пострадавшие. Мо�
шенник сказал, что для ока�
зания помощи пострадав�
шему срочно требуются 45
тыс. рублей, которые нужно

НЕ ЗА ГОРАМИ период
летних отпусков. В этой

связи Пограничное управле�
ние ФСБ России по Карача�
ево�Черкесской Республике
отмечает необходимость
планирования собственного
отдыха любителям поездок
за границу. Напоминаем, что
ближайший пункт пропуска
через государственную гра�
ницу находится в междуна�
родном аэропорту «Мине�
ральные Воды», а на терри�
тории Карачаево�Черкес�
ской Республики пункты
пропуска через государ�
ственную границу отсутству�
ют.

В прошлые годы имели
место случаи срыва поез�
док. Основной причиной
возникновения проблемных
вопросов являлось недоста�
точное знание гражданами
порядка и правил пересече�
ния Государственной грани�
цы РФ, в том числе при сле�
довании с несовершенно�
летними гражданами.

Во избежание случаев
срыва поездки и для созда�
ния всех условий для ком�
фортного пересечения гра�
ницы Пограничное управле�
ние ФСБ России по Карача�
ево�Черкесской Республике
сообщает основные прави�
ла и необходимый перечень

ИЗОБРЕЛИ электронную
сигарету в Гонконге в нача�
ле нынешнего века. И за
какие�то десять лет это но�
вомодное изобретение при�
обрело в среде курильщиков
невероятную популярность.
Несмотря на то, что прода�
жа табака в США и ЕС идет
на убыль, рост продаж элек�
тронных сигарет неуклонно
растет. Не исключение и
Россия, особенно после не�
давних ограничений на куре�
ние и повышения цены на та�
бачные изделия.

 А может, и нет никакого
вреда от электроники? Ведь
курение в данном случае
происходит без горения —
устройство парит, а не ды�
мит. Разберемся � из чего
состоит курительная жид�
кость? В её состав входят:
никотин, пропиленгликоль,
глицерин, ароматические
добавки и вода. При этом
пропиленгликоль и глицерин
используются для растворе�
ния ароматизаторов и обра�
зования пара, имитирующе�
го дым.

 В чём вред обычной си�
гареты? В ней кроме нико�

Кавказ � наш общий дом

26-36-3426-36-3426-36-3426-36-3426-36-34

Телефон отдела рекламы

этапа. Первый – преодоле�
ние ледовой преграды на
скорость, второй – покоре�
ние высоты на сложность.
Ледовая стена достигала
высоты более 50 метров.
Трассы размечались ярки�
ми красками, по метражу и
по коридорам. Столбик тер�
мометра порой опускался
ниже минус 25, к тому же
дул сильный ветер. Однако
это не убавляло желания
участников занять лучшее
место, показать все свои
навыки и способности.

Лучшими по итогам про�
хождения дистанций на ско�
рость и на сложность стали
команды «Горизонт» комите�
та по спорту, туризму и де�
лам молодежи города Ма�
хачкалы, второе место у ко�
манды «ЭОС» Даггосунивер�
ситета, замыкает тройку ли�
деров в командном зачете
дружина Хунзахского райо�
на. В личном зачете самым
профессиональным оказал�
ся Асхаб Алиев – студент
команды ДГУ, на втором
месте – представитель ад�
министрации Хунзахского
района Хаджимурат Алибе�
гов, на третьем по количе�
ству заработанных баллов �
Магомедрасул Рабаданов из
команды «Горизонт».

Контролировали ход со�
ревнований опытные спе�

циалисты Дагестанского
поисково�спасательного
отряда МЧС России, кото�
рые сами неоднократно
участвовали в таких турни�
рах: судья всероссийской
категории, спасатель меж�
дународного класса, луч�
ший спасатель России по
итогам 2015 года Шамхал
Алиев, начальники дистан�
ции Мурад Гойчуев и Али
Азизов, судьи на стартах
Сердер Эмирчубанов и Ма�
лик Акаев. По их мнению, в
этом году и количество, и
качество подготовки участ�
ников в разы возросло. Со�
ревнования приобретают
популярность среди дагес�
танских экстремалов. Хун�
захский район не случайно
был выбран местом сорев�
нований. Привлекательная
местность, наличие мест
для проживания и, самое
главное, удобные подходы к
ледяной дистанции стали
определяющими при выбо�
ре площадки для проведе�
ния чемпионата.

Но стоит отметить, что
все эксперты, оценившие

богатый природный по�
тенциал этой местности,
сходятся также во мне�
нии, что ледолазание –
это далеко не все, что
здесь можно успешно
развивать. Возможности
экстремального туризма
тут достаточно велики.
Заместитель начальника
управления развития ту�
ристско�рекреационно�
го комплекса Минтуриз�
ма Дагестана, президент
Федерации спортивного
туризма в республике
Шарип Мурилов уверен,
что состязания по ледо�
лазанию могут стать от�
правной точкой в разви�
тии зимнего экстрима и
многих других видов
спорта. Здесь можно
оборудовать неплохой

скалодром и проводить со�
ответствующие соревнова�
ния, климатические и при�
родные условия позволяют
это сделать.

� Работа в данном на�
правлении, безусловно,
окажет положительное вли�
яние на имидж Дагестана и
привлечет в регион немало
любителей активного вида
отдыха, – говорит эксперт.
– Даже эти соревнования,
которые мы проводим
здесь всего второй год, уже
на слуху. Ныне помимо на�
ших дагестанских команд
ими очень заинтересова�
лись экстремалы из других
регионов страны. Если так
пойдет и дальше, эта мест�
ность вполне может стать
своего рода еще одной
Меккой любителей адрена�
лина – природа предостави�
ла все возможности. Оста�
ется нам, дагестанцам, этот
потенциал правильно ис�
пользовать. Начало уже по�
ложено.

М. АХМЕДОВА,
газета

«Дагестанская правда».

В ХУНЗАХСКОМ районе, вблизи селения Сиух, рас#
положено живописное местечко, где в скором вре#

мени будет возведен туристско#рекреационный ком#
плекс «Матлас». А пока идут все необходимые подго#
товительные работы, местность активно осваивается
любителями экстрима и зимнего туризма. Уже вто#
рой год под патронатом Министерства по туризму и
народным промыслам республики, Дагестанского по#
исково#спасательного отряда МЧС России и генераль#
ного инвестора – финансовой группы «Сумма» здесь
проводятся соревнования по ледолазанию.

Осторожно: мошенник
«Вне зоны действия сети»

перевести на номер теле�
фона. Потерпевший отпра�
вил деньги на указанный
номер и только после этого
созвонился со своим род�
ственником, якобы попав�
шим в ДТП. Тот сообщил,
что даже не выезжал из
дома.

По данному факту про�
водится проверка. Номер
сотовой связи, куда были
отправлены 45 тыс. рублей,
оказался зарегистрирован в
Новосибирской области.
После перевода деньги
были сняты со счета, а або�
нент оказался «вне зоны
действия сети».

Эту мошенническую схе�

му уже можно назвать клас�
сической и даже банальной.
Тем не менее люди попада�
ются на удочку преступни�
ков. Первое, чего не следу�
ет делать при звонках с не�
известных номеров, это
спешить и идти на поводу у
звонившего, вас даже могут
убедить, что вы разговари�
ваете с близким родствен�
ником. Мошенники, как пра�
вило, торопят, оказывают
психологическое воздей�
ствие, делая упор на то, что
ситуация сложная, отлага�
тельства не терпит, срочно
нужны деньги и т.д. После
подобного разговора пере�
звоните родственнику, яко�
бы попавшему в беду, на из�
вестный вам номер телефо�
на и выясните все. Навер�

няка в этот момент вы пой�
мете, что вас пытались об�
мануть.

И еще один момент.
Даже если допустить, что
ситуация реальная, попыт�
ка «решить проблему» день�
гами сама по себе является
признаком преступления, а
ваши действия могут быть
расценены как дача взятки.

 Обо всех подобных фак�
тах, в том числе вымога�
тельствах, можно сообщить
на номер 02 (с мобильного
телефона � 102), телефон
доверия МВД по Карачаево�
Черкесской Республике
8(8782) 29�22�05, в службу
собственной безопасности
МВД по Карачаево�Черкес�
ской Республике � 29�24�58,
29�23�49.

Пресс#служба МВД по
Карачаево#Черкесской
Республике.

Чтобы поездка
не сорвалась

документов для пересече�
ния Государственной грани�
цы РФ.

Список необходимых до�
кументов граждан РФ:

� дипломатический пас�
порт;

� служебный паспорт;
� паспорт гражданина

РФ, удостоверяющий лич�
ность гражданина РФ за ее

пределами (заграничный
паспорт);

� паспорт гражданина
РФ, удостоверяющий лич�
ность гражданина РФ на
территории РФ (внутренний
паспорт);

� свидетельство о рожде�
нии (для детей до 14 лет);

� документ на право
въезда (возвращения) в РФ
(свидетельство на въезд
(возвращение) в РФ) только
для въезда в РФ.

Особенности пересече�
ния Государственной грани�
цы РФ несовершеннолетни�
ми детьми:

� при пересечении Госу�
дарственной границы РФ

несовершеннолетний граж�
данин России, следующий
совместно хотя бы с одним
из родителей, может выез�
жать из РФ по своему загра�
ничному паспорту или буду�
чи вписанным в заграничный
паспорт родителя, при этом
для детей в возрасте с 7 лет
обязательна фотокарточка;

� при следовании несо�

вершеннолетнего граждани�
на РФ через Государствен�
ную границу РФ совместно
с одним из родителей согла�
сие второго родителя не
требуется, если от него в
пограничные органы не по�
ступало заявление о его не�
согласии на выезд из РФ его
детей. Наличие каких�либо
дополнительных докумен�
тов, подтверждающих сте�
пень родства, не предусмот�
рено;

� в случае если несовер�
шеннолетний гражданин
России выезжает из РФ без
сопровождения родителей,
усыновителей, опекунов или
попечителей, он должен

иметь при себе кроме пас�
порта нотариально оформ�
ленное согласие названных
лиц на выезд несовершен�
нолетнего гражданина РФ с
указанием срока выезда и
государств (государства),
которые (которое) он наме�
рен посетить. При этом до�
статочно согласия одного
из родителей, если от вто�
рого не поступало заявле�
ния о его несогласии на
выезд его детей;

� детям, находящимся на
полном государственном
попечении в воспитатель�
ных учреждениях, учрежде�
ниях социальной защиты
населения и других анало�
гичных учреждениях, опеку�
ны (попечители) не назна�
чаются. Выполнение их обя�
занностей возлагается на
представителей этих учреж�
дений.

Исходя из вышеизло�
женного, хотелось бы отме�
тить, что процесс оформле�
ния документов и пересече�
ния государственной грани�
цы не так уж сложен. Глав�
ное � иметь при себе ука�
занные документы, а с ос�
тальным сотрудники погра�
ничных органов всегда по�
могут и подскажут.

Пресс#служба Погра#
ничного управления ФСБ
России по КЧР.

В чем меньше вреда?

В ОБЩЕСТВЕ все более популярными становятся
электронные сигареты, о которых ходят самые

разные слухи, высказываются мнения и даже пишут#
ся целые статьи, в которых говорится, что это не толь#
ко безвредный, но даже полезный вид курения. А что
на самом деле?

тина опасны ещё и смолы,
образующиеся в результате
сгорания табака и бумаги. В
состав образующихся смол
входят: ароматические угле�
водороды, наиболее ядови�
тым из которых является
бензапирен, нитрозамины,
ароматические амины, пи�
рен, сложные фенолы, на�
фтолы, нафталины и поли�
циклические ароматические
углеводороды. И это далеко
не весь список ядовитых
химических соединений,
вызывающих рак. Кроме
того, табачный дым содер�
жит: моноокись углерода,
циан, аммоний, изопрены,
ацетальдегид, ацетон, нит�
розодиметиламин и прочее.
В табачном дыме доказано
даже присутствие радиоак�
тивного элемента полония.

Всех этих элементов нет
в жидкости для электронных
сигарет и вдыхаемом паре.
А значит, вреда от состава
жидкости для электронных
сигарет гораздо меньше. Но
в состав обычной и элект�
ронной сигарет входит нико�
тин — наркотическое веще�
ство с сильным нейротроп�

ным действием, который
является ядом для сосудов
и сердца и при многократ�
ном употреблении вызыва�
ет физическую и психологи�
ческую зависимость. Его
количество в отдельных
«крепких» разновидностях
жидкостей для курения мо�
жет достигать 25 мг на один
миллилитр. И при неуме�
ренном или неправильном
пользовании электронными
сигаретами также может
возникнуть отравление ни�
котином. Напомним, что
смертельная доза никотина
для человека — около 100
мг. Длительное употребле�
ние никотина может выз�
вать целый ряд опасных для
здоровья человека заболе�
ваний, в том числе атерос�
клероз, стенокардию, ги�
пертонию и инфаркт мио�
карда. Кроме того, арома�
тические добавки, содержа�
щиеся в жидкости для куре�
ния, часто «грешат» наличи�
ем канцерогенов в их соста�
ве – не все производители
добросовестны.

Пропиленгликоль, при�
меняющийся в электронной
сигарете для растворения
ароматизаторов и раздра�
жения верхних дыхательных

путей, при больших дозах
угнетает центральную не�
рвную систему и может при�
вести к повреждению почек.

Теперь разберемся �
опасен ли пар от электрон�
ной сигареты для окружаю�
щих? Да, в нем не содержат�
ся канцерогенные вещества
и окись углерода. Но зато в
нем есть никотин, который
совсем не отличается от
того, что содержится в тра�
диционных табачных изде�
лиях. А поскольку безопас�
ного количества никотина
для человека не существу�
ет, вред от никотина из
электронных сигарет такой
же, как и от обычных. Поэто�
му ни в коем случае нельзя
употреблять электронные
сигареты, если рядом с
вами ребёнок или беремен�
ная женщина.

Итак, электронная сига�
рета явно не так вредна. Но
и абсолютно безопасным
продуктом её не назовешь.
Наличие в ней наркотика —
никотина, а также отсут�
ствие стандартов производ�
ства и должного надзора за
этим видом продукции дела�
ют использование электрон�
ных сигарет весьма сомни�
тельной альтернативой та�
баку. «Да» или «нет» � решать
самому курильщику, но в
любом случае нужно по�
мнить о том, что здоровье
вас самих и окружающих –
бесценно и очень уязвимо
при любом виде курения.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

(При подготовке исполь�
зована информация с сайта
Оtravleniya.net).

Для пользы тела

Коллектив редакции газеты «День республики» выражает
глубокие соболезнования ответственному секретарю газеты
Угненко Александру Евгеньевичу в связи со смертью

матери.
Разделяем горечь утраты.

От имени депутатского корпуса, аппарата городской Думы,
мэрии муниципального образования города Черкесска выра�
жаем глубокие соболезнования начальнику организационного
отдела городской Думы Аладиной Ольге Владимировне, глав�
ному специалисту финансового управления мэрии города
Черкесска Аладиной Ирине Владимировне в связи со смертью
матери � Анны Артемовны.

Глава города Черкесска Е. М. Беланов.
Мэр города Черкесска Р. А. Тамбиев.


